

セシメ更ニ進ムテ朝鮮事件ノ利害ヲ詮議セシメタリ其結
果ハ竟ニ第一篤ト熟議ヲモ盡サスシテ日本ノ提案(共同委員ノ
提案ヲ指ス)
ヲ無碍ニ拒絶シタル事第二舊交アル日本トノ關係事件ヲ
擅ニ先ツ露國公使ト謀議セシ事第三本年ハ皇太后還曆大
典ノ時ニ方リ不祥ナル戰爭ヲ惹起サムトシタル事等ヲ以
テ彼ヲ罪セムトセリ此ノ如キ罪名ハ衛侯カ彌子瑕ノ桃ヲ
咎メタル類ニシテ實ニ前後矛盾捧腹ニ耐ヘサル次第ナレ
トモ北京政府ニ在テハ斯ル類例固ヨリ乏シカラス彼モ亦
遂ニ厄難ニ罹リ大兵増發ノ計畧モ内部ヨリ阻格セラレ七
月廿二日ニ至ルマテ之ヲ實行シ得サルニ至レリ(豊島ニ於テ我
軍艦浪速ノ爲
メ砲撃セラレタル英船高陞號ニ乗リ込ミ居タル清兵ハ即チ此増派兵ノ一部ニ係ル故ニ尙シ
清廷カ速ニ李鴻章ノ建議ヲ容レ其軍兵増發ノ計ヲ實行セシメタラムニハ高陞號ノ奇蹟モ逃
レ得タルヘシ亦牙山ノ成敗ニ於ケル葉、薛二將ハ開
戰ノ時尙ホ優勢ナル兵力ヲ有シ得タリシナラム)
李鴻章ハ清國ニ於テ今回ノ朝鮮問題ヨリ日清ノ紛議ヲ惹
起シタル張本人ナリ主謀者ナリ其功罪共ニ彼カ一身ニ歸
スヘキハ固ヨリ論ナシ然レトモ今ヤ事務局ノ進行中特ニ國

運ノ死活將ニ眼前ニ迫ラムトスルノ際北京政府ハ徒ニ黨
爭ヲ逞クシ此兇戲的譴責ヲ加ヘ彼ヲシテ其計畧ヲ十分ニ
斷行シ得サラシムルノミナラス併セテ其責任ヲ免レシ
メムトスルニ至リタルハ李鴻章ノ不幸ニ論ナク清國政府
ハ自ラ其國家ヲ殺スモノト云フ可シ斯ク北京政府ト李鴻
章トノ鬭争ヲ繼續スル間ニ朝鮮ニ於テハ事務局既ニ切迫シ
牙山豊島ノ海陸戰鬪ハ起リ日清兩國ハ宣戰ノ詔勅ヲ發布
シ平和破レ交戦始リタリ如何ニ頑冥迂闊ナル北京政府モ
此際李鴻章ノ遇失ヲ摘發シテ自快トスルノ時機ニ非サル
ヲ覺リタルカ將々何人モ彼ニ代リ重責ヲ執ラムトスルモ
ノナカリシカ李鴻章ハ此厄運ノ間ニ於テ尙ホ自ラ日清交
戰ノ局面ニ立チ日夜外交ト軍事トニ拮据シタルハ其心事
亦憐ムヘシ

第九章 朝鮮事件ト日英條約改正

大島公使カ京城ニ於テ朝鮮内政ノ改革ヲ提議シ我軍隊亦

百十二
續々該國ニ派山シ終ニ牙山豊島ノ戰爭ニ至リシ前後ニ在
テ我外交及軍事ノ行動上ヨリ清韓兩政府ト許多ノ紛紜ヲ
生スヘキハ政府モ豫期セシ所ナルカ其餘波ハ延テ第三者
タル朝鮮居留ノ歐米各國官民ノ間ニ及ホシ種々ノ紛議ヲ
引キ起スニ至レリ在京城各國代表者ハ日清交戦起レハ仁
川港ノ安寧ヲ妨害スヘキニ由リ同港ヲ以テ局外中立地ト
ナサムトノ議ヲ主張シタルコトアリ仁川ニ駐在スル我軍
隊中ニ外國居留地内ニ在ル日本人ノ家宅ニ宿舍スルモノ
アルヲ見テ頻ニ苦情ヲ鳴ラシタルコトアリ我陸軍カ京城
仁川ノ間ニ軍用電線ヲ架設シ其線路カ外國居留地ヲ貫通
シタリトテ其撤去ヲ請求シタルコトアリ此他更ニ瑣細ナ
ル出來事ヲ擧クレハ一ニシテ足ラス而シテ我政府ハ初ヨ
リ事局ヲ日清兩國ノ外ニ逸出セシメサルノ政策ヲ執リ日
清兩國方ニ各歐米各國ノ同情ヲ博セムト努メ居ルノ際我
官民ノ行動ヨリ遂ニ彼等ヲシテ我ニ背キ敵ニ向ハシムル

百十三
ハ最モ策ヲ得タルモノニ非ストシ右等外國人トノ紛議ニ
就テハ余ハ苟モ我國ノ威信ヲ毀傷セザル限リ縱令少ク情
ヲ抑エ意ヲ屈スルモ諸事妥協ノ局ヲ結ハムトシタリ幸ニ
該地ニ滯陣スル我軍人ハ能ク紀律節制ヲ遵守シ曾テ違法
ノ行爲アリシヲ聞カサレトモ一令ノ下何時開戦アルヘキ
カト待チ居ル軍人ノ事ナレハ之ヲ見慣レサルモノニハ殺
氣紛々トシテ當リ避クヘカラサルノ趣アリシナルヘク又
京仁ノ間ニ居留スル我國人ハ兼テ清國人ノ跋扈スルヲ視
テ嫉妬憤慨ニ耐ヘサリシモノカ今ヤ一朝ニシテ己ノ背後
ニ強援ヲ得タル如キ心地シ何事モ己ヲ是トシ他ヲ非トシ
驕慢人ヲ凌クノ舉動ニ至リシヲ免レサルモノモアリ彼等
ハ政府カ歐米各國ノ官民ニ對シ穩和ナル措施ヲ執ルヲ視
テ其中心却テ之ヲ喜ハス輕躁粗暴ノ輩ハ何等ノ反動ヲ企
テ國家ノ大事ヲ誤ルニ至ルヤモ計リ難ク此際余ハ常ニ蟻
穴或ハ長堤ヲ壞ルコトアラムカトノ恐ヲ抱キタリシ

右ハ我國ト朝鮮居留ノ一般外國人トノ間ニ蟠マリタル紛
議ナレトモ此種ノ紛議ハ特ニ日英兩國ノ間ニ於テ最モ甚
シカリシ朝鮮事件ノ初ヨリ英國官民特ニ東洋各地ニ滯留
スル英國官民ハ日本ニ對スルヨリモ清國ニ對シテ多ク同
情ヲ抱キ居タリ在京城英國總領事カ其妻女ト遊歩スル際
自ラ我兵營ノ哨兵線内ニ闖入シナカラ却テ我番兵力彼ニ
對シテ無禮ヲ加ヘタリト咎メ當時在京城兩國代表者ノ間
ニ一ノ爭議ヲ生シタルコトアリ(此事ハ當時倫敦ニ於テモ多少ノ物議アリシモノト見エ青木公使ヨリ「在韓ノ英國總領事ノ件ニ付キ速ニ英國政府ヲ滿足セシムル丈ケノ處分ヲ爲スヘシ然ラサルハ頗ル危險ナル結果ヲ生スヘキ恐アリ」ト電報セラル程ナリ然レトモ余ハ更ニ青木公使チシテ此事件ニ關スル双方ノ理非曲直ノ歸スル所ヲ詳ク辨別セシメタリ其後ニ至リ英國政府モ自ラ事ノ真相ヲ發見セタルニヤ唯、何トナク其在韓領事ヲ交代セシメ暗ニ我國ニ對シ謝意ヲ表シタリ)又其頃ノ風説ニ英國東洋艦隊諸艦ハ毎ニ我艦隊ニ追
尾シ其偵視シタル所ヲ清國ニ内通スト云ヒ現ニ司令長官
アリーマントルハ未明ノ曉天ニ大洋中ニ於テ我艦隊ニ出
會ヒタルトキ故ラニ祝砲ヲ發シ我艦隊ノ位置ヲ清國艦隊
ニ諜知セシメタリト云ヒ又日清政府カ開戦ヲ布告シ英國

政府カ局外中立ヲ聲明シタル後「フリーマントル」ハ我艦隊
司令長官伊東祐亨ニ書ヲ贈リ英國商船ハ英國軍艦保護ノ
下ニ在ルヲ以テ日本軍艦若シ之ヲ捜査スル時ハ不測ノ變
事ヲ生スヘキニ付キ他日ノ葛藤ヲ避クル爲メ之ヲ豫告シ
置クト云ヒ交戦國タル我權利ヲ妨ケムトシタルコトアリ
(此事ニ關シテハ余ハ直ニ在英國青木公使ニ電訓シ英國外務大臣ニ向ヒ英國政府ハ既ニ局
外中立ヲ聲明シナカラフ其艦隊司令長官カ交戦國ノ權利ヲ妨害スル如キ舉動アルハ果シテ
英國政府ノ意志ナルヤト詰問セシメタルニ英國外務大臣ハ全ク「フリーマントル」ノ誤解ニ
出テタルナルヘシトテ謝意ヲ述ヘ且ツ英國海軍大臣ハ直ニ「フリーマントル」ニ急電シテ之
ヲ訓戒シタリ)右等ノ事件ハ其虛實如何又其果シテ彼等ノ故意
又ハ無意ニ出テタルカヲ穿鑿スルノ要ナシト雖モ此種ノ
流言風説ノ爲メニ日英兩國ノ間頗ル不快ノ感覺ヲ生シタ
ルハ事實ニシテ而モ其多クハ斯ル場合ニ有リ勝子ノ瑣事
末節トシテ視ルヲ得ヘケレトモ茲ニ又圖ラヌモ一點ノ星
火カ飛散シテ茲ニ大原曠野ヲ一朝ニ蕩燼セムトスルカ如
キ重大ナル事件ノ幻出シテ當時倫敦ニ於テ進行シツハア
リシ日英條約改正ノ事業ヲシテ一時殆ト水泡ニ歸セシム

ルノ思ヲナサシメタルモノコソアレ
元來日本帝國カ歐米各國ト現行條約ノ改正ヲ商議スル事
業ト今余カ筆端ニ上レル朝鮮事件トハ元來何等ノ關係モ
アラサルコトハ無論ナルモ凡テ列國外交ノ關係ハ其互ニ
感觸スル所頗ル過敏ニシテ僅ニ指端ノ此一角ニ微觸スル
アレハ忽チ他ノ關係甚々遠キ一隅ニ響應スルノ例甚々多
シ即チ朝鮮事件カ一時如何ニ日英條約ノ改正事業ニ重大
ナル影響ヲ及ホサムトシタルカハ余ヲシテ茲ニ暫ク記事
ヲ岐路ニ入ラシムルモ猶且ツ本篇ヨリ逸脱セシムルコト
能ハサラシメタリ抑條約改正ノ大業ハ維新以來國家ノ宿
望ニ係リ之ヲ完成セサル間ハ維新ノ鴻業モ尙ホ一半ヲ剩
スニ均シトハ久ク我國朝野歸一ノ意見タリ因テ明治十三
年當時ノ外務大臣井上伯爵カ始テ一ノ條約改正案ヲ作り
締盟各國ト談判ノ緒ヲ開キ長日月ノ間百方計畫スル所ア
リシモ不幸ニシテ其業半途ニ失敗シ其後歷任ノ當局者ハ

孰レモ所謂井上案ニ對シ其時相當ノ修正ヲ加ヘタル約案
ヲ以テ各國政府ノ代表者ト會商シ就中大隈伯爵ノ如キハ
權變縱橫ノ才ヲ奮ヒ當時世論ノ逆潮ニ抵抗シ其志望ヲ達
セムトシタルモ其局尙ホ失敗ニ了リ條約改正ノ歴史ハ始
ト失敗ノ歴史タルニ至リヌ去レハ明治廿五年四月ニ至リ
當時政府内ノ重臣數人ヲ條約改正案調査委員ニ勅選シ特
ニ右委員ニ對シ朕即位以來内治百般ノ事粗結ニ就クモ外
政未タ舉ラサル者アリ惟フニ條約改正ハ中興ノ鴻業ニ隨
伴シ國權ノ大本ニ關繫ス朕ハ我臣民ト俱ニ條約改正ノ成
局ヲ望ム切ナリ(下略)詔リ給ヘリ然ルニ如何ナル故ナル
ヤハ知ラサレトモ此調査委員ハ其後僅ニ一會ヲ開キタル
ノミニシテ何等ノ結果ヲモ見ス殆ト中止ノ姿トナリ居タ
ル内恰モ松方伯爵ヲ首班トスル内閣員多數ノ辭職スルニ
會シ調査委員其人ノ進退ニモ種々ノ變遷ヲ招キ其事亦立
消トナレリ尋テ同年八月伊藤伯爵カ大命ヲ奉シ内閣ヲ組

半面的對等條約案
ノ系統ノ變改

織スルニ當リ余乏テ外務ノ重職ニ承クルヤ親ク前掲ノ大
詔ヲ拜覽シ深ク 聖慮ノ剴切ナルニ感激シ明ニ微力ヲ願
ス此國家ノ大業ヲ成就シ 宸襟ヲ安シ奉ラサルヘカラス
ト決心シ屢伊藤總理トモ審議ヲ盡シ更ニ一ノ約案ヲ製シ
再ヒ締盟各國ト會商ヲ開クニ至レリ蓋シ歷任當局者各自
ノ約案ハ前後其時期相異ナルニ從ヒ形式各同シカラス大
概後者ノ約案ヲ以テ前者ノ約案ニ比スレハ往々進歩ノ實
ナキニ非サレトモ之ヲ要スルニ孰レモ井上伯爵ノ起草ニ
係ル約案ノ系統ヲ承襲スル半面的對等條約ノ範圍ヲ出ツ
ル能ハス然ルニ今ヤ我國ハ既ニ立憲ノ制度確定シ國民亦
長足ノ進歩ヲ爲シタル秋ニ方リ斯ル半面的對等條約案ニ
向ヒ何等ノ改良修飾ヲ加フルモ到底立憲制度ノ大本ト併
立セズ從テ國民一般ノ希望ヲ満足セシムヘカラス若シ強
テ之ヲ決行セムトセハ會以テ更ニ一ノ失敗ヲ重ヌルニ過
キサルヤ明ナリ故ニ余ハ寧ロ外國ニ對シ一層ノ困難ヲ増

我政府英國政府ト
再ヒ條約改正ノ談
判ヲ開ク

加スルモ内國物議ノ爲メ再ヒ失敗スルコトヲ豫防スルノ
得策タルヲ確信シ斷然井上伯爵以來歷任當局者カ承襲ス
ル半面的對等條約案ノ系統ヲ根本ヨリ變改シ純乎タル全
面的對等條約案ヲ以テ各締盟國ニ提議シ彼等カ如何ニ之
ニ應スルヤヲ試ムト欲シ即チ明治廿六年七月五日ヲ以テ
右ノ主義ニ基キ一ノ通商航海條約案ヲ草シ閣議ニ提出シ
聖裁ヲ經タル上先ツ之ヲ英國政府ニ提議セムトシ當時獨
逸駐劄ノ特命全權公使青木子爵ヲシテ更ニ英國駐劄ノ公
使ヲ兼テシメムコトヲ奏請シ同子爵ヲシテ倫敦ニ赴キ轉
組折衝ノ大任ニ當ラシメタリ英國政府ハ日本政府カ從來
ノ懸案タル條約改正ニ對シ根本的非常ノ變改ヲ加ヘタル
新約案ヲ提出スルヲ見テ始ノ程ハ容易ニ之ヲ聽納セサル
如ク見エシモ我政府ノ堅ク執テ動カサルト青木公使ノ周
旋其宜キヲ得タルトニ由リ遂ニ新約案ヲ基礎トシ再ヒ會
商ヲ開クコトヲ肯スルニ至レリ然ルニ此頃我國内ニ於テ

種々ノ原因ヨリ一派ノ攘夷的保守論大ニ流行シ平素苟モ政府ニ反對スルヲ以テ本色トスル政黨者流ハ俄然之ニ附加雷同シ百方聲援ヲ爲シ就中非内地雜居或ハ現行條約履行ト云フ迂論カ一時議會ノ多數ヲ制セムトスルノ勢力ヲ顯シ且ツ斯ル場合ニ常ニ隨伴スル幾多ノ瑣事末節マテ一トシテ倫敦ニ於ケル條約改正ノ事業ニ障害ヲ與ヘサルモノナク兩國ノ全權委員カ數月ノ間鞠躬盡瘁ノ勞苦ヲ殆ト畫餅ニ屬セムトシタルハ管ニ一再ノミナラス幸ニ我政府ハ維新以來ノ宿望ヲ成就スル爲メニハ如何ナル艱難モ避ケストノ初志ヲ變セズ銳意ニ世ニ所謂多數ノ輿論ナルモノト抗戰シ其結果ハ之カ爲メニ議會ハ一回解散セラレ某々ノ政社ハ禁止セラレ幾多ノ新聞紙ハ其發行ヲ停止セラレタリ斯ノ如ク倫敦ニ於ケル條約改正ノ事業ハ百難ノ中僅ニ一條ノ活路ヲ開キ進行スル間ニ今ハ漸ク彼岸ニ達スヘキ時節ゴソ到來セリ即チ明治二十七年七月十三日付ヲ

英國政府ヨリ朝鮮
政府ハ仁川ノ
軍用電信ハ仁川
外國人居留地ヲ貫
通シテ架設セリト
ノ件ニ付キ満足ナ
ル説明ヲ得ルマテ
新條約ニ調印スル
シトテ拒ムト照會

以テ青木公使ハ余ニ電稟シテ曰ク本使ハ明日ヲ以テ新條約ニ調印スルコトヲ得ヘシト而シテ余カ此電信ニ接シタルハ抑如何ナル日ソ雞林八道ノ危機方ニ且夕ニ迫リ余カ大島公使ニ向ヒ今ハ斷然タル處置ヲ施スノ必要アリ何等ノ口實ヲ使用スルモ差支ナシ實際ノ運動ヲ始ムヘシト訣別類似ノ電訓ヲ發シタル後僅ニ二日ヲ隔ツルノミ余カ此間ノ苦心慘澹經營太忙ナリシハ實ニ名狀スヘカラス然レトモ今此喜フヘキ佳報ニ接スルヤ頓ニ余ヲシテ積日ノ勞苦ヲ忘レシメタリ然ルニ豈ニ圖ラムヤ翌十五日ニ至リ更ニ青木公使ノ來電アリ(是レ十四日ノ發電ト知ルヘシ)曰ク總テ準備ヲ了シ本日條約ニ調印スル筈ナリシニ英國外務大臣ハ俄ニ之ヲ峻拒セリ其故ハ朝鮮駐劄ノ日本公使カ朝鮮政府ニ向ヒ該政府ノ海軍教師タル英國人「コールドウ」ヲ解備スヘシト要求セリトノ電報及日本軍用電信ハ仁川ノ外國人居留地ヲ貫通シテ架設セリトノ報告ニ接シタルニ由ル英國外務

大臣ハ特ニ「コールドウヰル」ノ件ニ付キ満足ナル説明ヲ求
ム貴大臣ハ右朝鮮政府ニ對スル要求ヲ速ニ撤回スルニ非
サレハ新條約ハ遂ニ調印シ難カルヘシ而シテ英國政府ハ
此照會ニ對シ月曜日(青木ハ發電ノ日ヨリ兩日ヲ隔テ余カ接
手シタル時ヨリ僅ニ一日ヲ餘スノミ)ナ期限ト
シ回答ヲ望ムトアリ此時余ノ失望ハ奈何ソヤ余ハ屢大鳥
公使ニ對シ朝鮮ノ改革カ如何ナル進路ヲ取ルモ務メテ第
三者タル歐米各國ノ感觸ヲ毀損セサル様注意スヘシト訓
令シ置キタリ然レトモ近日在韓ノ英國官民ハ往々我國ノ
政略ニ對シ種々ノ障害ヲナサムト企謀スル者多シト聞ケ
ハ此「コールドウヰル」ナル者モ或ハ其中ノ一人ニシテ大鳥
公使ハ之カ解備ヲ要求スルノ已ムヲ得サルニ出テタルヤ
モ計ラレス余ハ固ヨリ坐シテ海外ニ現生スル事實ヲ推歩
スルノ能力ナシ但事ノ輕重ヲ論スレハ韓地ニ於テ如何ナ
ル都合アルモ此一個英人ヲ解備スル爲メニ今倫敦ニ於テ
垂成ノ大業ヲ一朝ニ破却スヘキ謂レテ見ス其上英國ニ回

右ニ對スル我政府
ノ回答

答スヘキ時期甚タ短促ニシテ到底大鳥公使ト電信ヲ往復
シ其虛實ヲ糺スノ暇ナシ因テ余ハ此事果シテ事實ナリト
スルモ大鳥公使ヲシテ更ニ何様ノ手段ヲモ執ラシムルヲ
得ヘシ英國政府ニ對シテハ寧ロ少シモ躊躇スル所ナク其
事無根ナリト斷言シ置クニ如カスト決心シ直ニ青木公使
ニ向ヒ帝國政府ハ曾テ朝鮮政府ニ對シ「コールドウヰル」ノ
解備ヲ要求シタルコトナシト下ノ電報ヲ發シタル際恰モ大
鳥公使ヨリ一ノ電報ニ接シタリ其電文中頗ル英國政府ノ
疑團ヲ氷解スルニ足ルヘキモノアリ因テ更ニ青木公使ニ
向ヒ先刻既ニ電報セシ通り帝國政府ハ曾テ朝鮮ニ向ヒ英
國人ヲ解備スヘシト云フカ如キ愚ナル要求ヲ爲シタルコ
トナシ(中畧)余ハ英國外務大臣カ接手スル電報中ニハ虛構
ノ風聞ニ係ルモノ多キニ非スマト疑フ目下京城ニハ種々
ノ流言浮説ヲ虛構シ故意ニ之ヲ播布セムト謀ル者多シト
聞ク現ニ今在韓大鳥公使ヨリ左ノ電信ヲ受ケタリ曰ク當

地駐在ノ英國總領事ハ袁世凱ニ左袒シ其力ノ及フ限リ我
國ノ地位ヲ困難ナラシメムト謀ルモノ、如シ右ハ果シテ
英國政府ノ方針ナルヤ探問ノ上電報アリタシト是ニ因リ
之ヲ觀レハ當時京城ヨリ倫敦ニ發スル電報ニハ真偽混淆
スルモノ多キニ居ルナルヘシ貴官ハ英國政府ニ向ヒ日本
政府ハ他ノ事件ニ就テハ如何様ニモ之ヲ處理スヘキニ依
リ條約ノ調印ハ別個ノ問題トシテ速ニ結了セムコトヲ望
ムト述フヘシト電訓シタリ余ハ此兩回ノ電信ヲ發送シタ
ル後モ尙ホ日英條約改正ノ事業ハ百尺竿頭纔ニ一步ヲ餘
シテ失脚シタリト思ヒ悵然甚々樂マス越ヘテ十七日曉天
ニ至リ外務省電信課長ハ余カ臥牀ニ就キ一迥ノ電信ヲ手
交セリ果然青木公使ノ來電ナリ曰ク今回ノ困難モ亦漸ク
排除シタル上新條約ハ七月十六日ヲ以テ調印ヲ了セリ本
使ハ茲ニ謹テ祝詞ヲ 天皇陛下ニ奉リ併テ内閣諸公ニ向
テ賀意ヲ表スト余ハ直ニ齋戒沐浴シテ宮城ニ趨リ 御前

ニ伺候シ日英條約調印結了ノ旨ヲ伏奏シ尋テ青木公使ヘ
左ノ電信ヲ發シタリ天皇陛下ハ貴官ノ成功ヲ嘉シ給ヘリ
余ハ茲ニ内閣同僚ヲ代表シ貴官ニ祝意ヲ表ス貴官ハ英國
外務大臣ニ向ヒ新條約締結ニ付キ英國政府ノ好意ヲ陳謝
スヘシト以上記述スル所ニ由リ朝鮮改革ノ事件カ日英條
約改正ノ事業ニ如何ナル關係ヲ有シタルカヲ知ルニ足ル
ヘシ而シテ余カ筆端已ニ此ニ及ヒタル上ハ事ノ序ニ更ニ
日清交戰中ニ起リタル一事件カ復如何ニ日米條約改正ノ
問題ニ對シテ妨障ヲ及ボシタルカヲ畧述スヘシ
米國ハ我國ニ對シ最モ好意ヲ懷クノ一國ナリ從來條約改
正ノ事業ノ如キモ他ノ各國ニ於テ許多ノ異議アル時ニモ
獨リ米國ノミハ毎ニ我請求ヲ成ル丈ク寬容セムコトヲ努
メタリ特ニ明治廿七年華盛頓ニ於テ彼我兩國ノ全權委員
カ條約改正ノ會商ヲ開始セシ以來何等重大ナル故障モナ
ク着々其歩ヲ進メ遂ニ同年十一月二十二日ヲ以テ調印ス

旅順口虐殺事件ト
日米條約トノ關係

ルヲ得タリ然ルニ彼國ノ憲法ニ據リ總テ外國條約ハ元老院ノ協賛ヲ待ツヘキ規定ナルヲ以テ米國政府ハ此新條約ヲ元老院ニ送附シタリ其後幾程モナク不幸ニモ彼ノ旅順口虐殺事件ト云フ一報カ世界ノ新聞紙上ニ上ルニ至レリ

(此虐殺事件ノ虛實又假令事實アリトモ其程度如何ハ茲ニ追究スルノ必要ナシ然レトモ特ニ米國ノ新聞紙中ニハ痛ク日本軍隊ノ暴行ヲ非難シ日本國ハ文明ノ皮肉ヲ被リ野蠻ノ筋骨ヲ有スル怪獸ナリト云ヒ又日本ハ今ヤ文明ノ假面ヲ脱シ野蠻ノ本體ヲ露シタリト云ヒ暗ニ今同締結シタル日米條約ニ於テ全然治外法權ヲ擯棄スルヲ以テ頗ル危險ナリトノ意ヲ顯スルニ至レリ而シテ此悲劇スヘキ事件ハ特ニ歐米各國一般ノ新聞上ニ痛論セラル、ニテラスシテ社會ノ指導者タル碩學高僧ノ注目ヲ惹クヲ免ラサルニ至リ當時英國ニ於テ國際公法學ノ巨擘ト知ラレタル博士「チー、イー、ホルランド」ノ如キハ今日清交戰ノ事件ニ關シ初ヨリ日本ノ行動ニ對シテ每事贊賞ヲ惜マサリシ人ナリシモ此旅順口一件ニ就テハ如何ニ痛歎セシヤ同博士カ「日清戰爭ニ於ケル國際公法」ト題スル論述中ニ「當時日本ノ將卒ノ行爲ハ實ニ常度ノ外ニ逸出セリ而シテ彼等ハ假令旅順口ノ壘外ニ於テ同胞人ヲ刺殺セシレバ死屍ヲ發見シ清國軍兵カ先ツ斯ノ如キ殘忍ノ行爲アリシト云フモ向キ旅順口ノ壘内ニ於テ同胞人ヲ殺害セシメテ其屍ヲ見シテ其苦痛ヲ察スルニ足ラス彼等ハ戰勝ノ初日ヲ除キ其翌日ヨリ四日間ハ殘虐ニ非ズル者ヲ對シテ幼童ヲ殺害セリ現ニ從軍ノ歐羅巴軍人並ニ特別通信員ハ此殘虐ノ狀況ヲ目撃シタルモ之ヲ制止スルニ由ラザク傍觀シテ喉吐ニ堪ヘザリ由ナリ此際ニ殺戮ヲ目撃シタル清人ハ全市内僅ニ三十有六人ニ過キス而モ此三十有六個ノ清人ハ全ク其同胞人ノ死屍ヲ埋葬スルノ使役ニ供スルカ爲メニ救助シ置カレタル者ニシテ其帽子ニ此者殺スヘカス」ト云ヘシ標札ヲ附着シ僅ニ之ヲ保護セリ」ト云フ是レ過大ノ酷論ナルヘシ然レトモ「何事ニモ輿論モ此事件カ當時如何ニ歐米各國ノ社會ヲ騷動セシヤチ見ルヘキナリ」)

何事ニモ輿論ノ向背ヲ視テ進退スルニ敏速ナル米國ノ政治家ハ斯ル驚愕スヘキ一報ヲ新聞ニテ閱讀シ決シテ對岸ノ火災トシテ

坐視スル能ハス元老院ハ稱日米條約ヲ協賛スルニ逡巡シタリ同年十二月十四日ヲ以テ在米栗野公使ハ余ニ電稟シテ曰ク米國國務大臣ハ本使ニ告クルニ若シ日本兵士カ旅順口ニテ清國人ヲ殘殺セシトノ風聞眞實ナレハ必定元老院ニ於テ至大ノ困難ヲ引起スニ至ルヘシト余ハ直ニ同公使ニ電訓シ旅順口ノ一件ハ風說程ニ夸大ナラスト雖モ多少無益ノ殺戮アリシナラム然レトモ帝國ノ兵士カ他所ニ於テノ舉動ハ到ル處常ニ稱譽ヲ博シタリ今回ノ事ハ何か憤激ヲ起スヘキ原因アリシコトナラムト信ス被殺者ノ多數ハ無辜ノ平民ニ非スシテ清兵ノ軍服ヲ脱シタルモノナリト云フ斯ル出來事ヨリ更ニ許多ノ流說ヲ傍生セサル内ニ貴官ハ敏捷ノ手段ヲ執リ一日モ早ク新條約カ元老院ヲ經過スル様盡力スヘシト云ヒ送リタリ然ルニ元老院ハ新條約ニ協賛スルコトニ遲々シタルノ後漸ク之ニ一ツ修正ヲ加ヘタリ而シテ其修正ノ文字ハ僅々ナリシモ殆下之

カ爲メニ條約全体ヲ破壊スルノ結果ヲ生シタリ因テ余ハ栗野公使ニ電訓シ更ニ米國國務大臣ト許多ノ協議ヲ盡サシメ又元老院内有力ノ議員ニ對シ種々ノ手段ヲ施サシメ漸ク本年二月初旬ニ至リ元老院ハ之ヲ再議ニ附スルコトヲ肯シ終ニ彼我共ニ満足スヘキ再修正ヲ議決スルニ至リタリ是レ即チ現今ノ日米新條約トス

第十章 牙山及豐島ノ戰鬪

征清ノ役海陸大小ノ戰鬪其數甚々多シ獨リ牙山ノ戰ノミ外交之カ先驅トナリテ戰端啓カレ唯豐島ノ戰ノミ第三國ニ對シ將ニ外交上重大ノ葛藤ヲ生セムトシタリ
牙山ノ戰ハ如何シテ其端ヲ啓キタルヤト云ヘハ表面ハ我政府カ韓廷ノ依托ヲ受ケ該國ノ爲メ清軍ヲ國境外ニ驅逐スルニ起リタレントモ其實際ニ就テ云ヘハ畢竟日清兩國ノ間ニ問題タリシ清韓宗屬ノ論争其主因タリシハ争フヘカラス抑始メ我政府カ清國政府ヨリ朝鮮ヘ出兵ノ行文知照

ニ接シタル時余ハ其照會中ニ保護屬邦ノ字面アルヲ以テ直ニ是ニ因テ一ノ争議ヲ提起セムトシタリ然レトモ當時内閣ノ同僚ハ此際宗屬問題ヲ以テ日清兩國ノ外交的争議トスルニ同意セス其理由ハ清韓宗屬ノ問題ハ其歴史甚々古ク今事新シク之ヲ外交的争議ノ根據トスルハ頗ル陳腐爛熟ニ屬シ以テ世人ノ視聽ヲ聳動スルニ足ラス且ツ今日此問題ヲ實地ニ決定セムトスレハ清國政府ニ向ヒ干戈相見ルノ機ヲ促スニ外ナラス斯ノ如クニシテ争端ヲ啓クニ至レハ第三者タル歐米各國ハ之ヲ見テ日本政府ハ刻下已ムヲ得サル或ル活問題ノ爲メ清國ト争議ヲ起スニ非スレテ故ヲニ嚙昔ノ舊疾ヲ探リ紛論ノ種子ヲ蒔ケリトノ議ヲ免レサルヘント云フニ在リ此議論誠ニ一應ノ理アルカ故ニ余カ當時汪鳳藻ニ回答シタル公文中文中ニ「帝國政府ニ於テハ未タ曾テ朝鮮國ヲ以テ貴國ノ屬邦トハ認メ居申サズ」ト單簡ナル抗議ニ止メタリ然ルニ此抗議スラモ李鴻章ノ